
交所昨舉行股東大會，莊偉林獲得3.42
億股贊成票，103.2 萬股反對票，淨票
數 3.42 億股支持及陳子政獲 3.41 億股
贊成，272.7 萬股反對，淨票數 3.38 億

股支持，順利爭得由 David Webb 及陸恭蕙所
留下的兩席非委任董事席位。其中，由於莊偉林
早於去年接替 David Webb 辭職所留空缺，故
是次為連任當選。至於資深證券界人士朱國柱，
則錄得淨負2.76億股票數。

港交所主席夏佳理表示，陳子政於金融業界
服務多年，具有豐富經驗，同時亦不局限於投資
銀行或證券界，目前為東亞銀行（00023）非全
職顧問，相信其對本港及亞洲整體市場的了解，
將為港交所帶來貢獻。

13董事6人政府委任
對於在董事會 13 名董事中，有 6 人由政府

委任，政府的聲音會否過大一事，夏佳理並不認
同。他說，局內各董事職責清晰，各有各的分工
，相信所有董事均是向公眾及股東交代。

分析員指，經此變動後，港交所董事局內反
對派陣線已告全部消失。環顧是次選出的陳子政
及莊偉林，前者與政府關係密切，已出任多項重
要公職。至於莊偉林，其行事一向低調，惟由他

於去年臨危受命接替 David Webb 所留空缺所
見，他亦深獲政府及港交所信任。故可以預期，
未來港交所在推行新政策或措施時遇到的阻力會
減少。亦有市場人士透露，港交所正計劃加強對
上市委員會的控制，是次董事局換上新班子，正
好為未來上市委員會架構的修訂留下伏筆。

政府昨發出聲明，指財政司司長委任許照中
及利子厚，接替范鴻齡和方俠，並再度委任張建
東出任港交所董事會成員，任期兩年，並由昨日
起生效，至港交所於 2011 年舉行的股東周年大
會完結為止。財政司司長曾俊華公布上述委任時
表示，委任港交所董事會成員是維護公眾利益的
重要保障。張建東、許照中和利子厚均為經驗豐
富的金融界人士，備受業內人士尊重。

資料顯示，張建東曾任畢馬威香港的主席及
行政總裁，他自 05 年起出任行政會議非官守議
員。許照中為僑豐金融集團行政總裁，他自 03
年起出任港交所上市委員會成員。而利子厚為匯
圖投資管理的董事總經理，他在04年至07年期
間曾出任港交所上市委員會成員。

季度報告6月諮詢市場
除上述提及的3名新委任董事外，其他由財

政司司長委任的現任董事包括：夏佳理、史美倫

及鄭慕智等。曾俊華稱，相信所有董事將合作無間
，致力維護香港交易所和大眾整體的最佳利益。

另外，港交所行政總裁周文耀表示，上市條
例已有規範，但仍有改善的空間。港交所十分重
視季度報告，亦已準備好諮詢文件，相信6月可
對市場作出諮詢。他又稱，本港的披露文化應需
要加強，期望上市公司能自動自覺把重大消息對
外作出公布。

電盈（00008）私有化事件，令市場關注是
否需要修訂相關條例，夏佳理沒有正面回應，惟
他指出，國際金融市場過去數十年一直有調整，
如果外地的相關條例適用於香港，本地市場考慮
跟隨。他又表示，早前有顧問建議董事會加強對
上市委員會的監管，惟目前未有結論，該會就此
事與證監會及上市委員會商討，待有結果後將會
公布詳情。
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港交所（00388）昨日補選兩名非委
任獨立非執行董事，莊偉林（John
Williamson）與陳子政一如市場預期大熱

勝出當選。政府隨後亦公布三名委任董事人選，其中行政會議成員張建東連任
，餘下兩席由僑豐金融行政總裁許照中及匯圖投資管理公司董事總經理利子厚
出任，以接替范鴻齡及方俠。至此，政府在港交所董事局內的影響力大增。

本報記者 孫紹豪

莊偉林陳子政大熱當選董事

港交所董事局政府聲音增
中事料料意

港

合豐集團（02320）主席許森國昨日在傳媒
午宴上表示，金融海嘯削減了集團出口產品訂
單，為抵銷影響，去年第四季內銷市場佔總營
業額的比例擴大至 40%，雖然近期出口表現稍
回穩，不過相信未來內銷比例仍會繼續增加。

受春節假期影響，集團今年1、2月份的訂
單情況疲弱。然而，許森國卻透露，今年 3 月
份訂單已有所回升，紙品銷售量同比上升5%，
不過因原材料價格下跌，售價同比調低近30%。

合豐公布截至去年底全年業績，純利同比
倒退62.92%至4143.2萬元，每股盈利8.58仙，
不派末期息。

業績之所以下跌，主要是由於需計入期內
衍生金融工具公平值之未變現變動及結構借貸

公平值變動之虧損，若撇除此等因素，集團營
運純利7340萬元，只下跌23.9%。

許森國解釋，在目前的經濟環境下，公司
希望保留現金以待機會，所以08年度未派發末
期息。

截至去年底，公司淨負債比率由 07 年的
46.4%增加至 50.5%，整體負債達 6 億元。執行
董事許婉莉說，今年公司將償還 1.2 億元的債
務，公司手頭現金約 2.5 億元，加上銀行備用
信貸的2億元，故並無資金壓力。

許婉莉表示，今年第三季除了位於清遠下
游廠房的生產線投入營運外，再無擴產計劃，
因此今年的資本開支將由去年的 2 億元減至約
6000萬元。

金融危機衝擊實體經濟，國際貿易增速放緩
拖累航運市場，中國遠洋（01919）去年便要為
遠期運費協議（FFA）損失進行撥備，導致全年
純利跌逾四成。管理層表示，隨着國家政策扶持
航運業，預期下半年行業情況較上半年更好，集
團將趁行業 「過冬」時期調整策略，為下一步發
展做好準備。

中國遠洋董事長魏家福昨在新聞發布會上認
為，金融海嘯正為集團管理團隊上了 「生動的一
課」，今後管理層將考慮到經濟 「插水式」下滑
的可能性。

魏家福引述國務院總理溫家寶出席博鰲亞洲
論壇時的說話，指中國一籃子刺激經濟計劃已初
見成效，中國將加快內需及利用外需環境，共同

推動經濟增長的格局，希望中國像一盞 「明燈」
，能照亮全世界永不熄滅。

魏家福認為，今年國際貿易增速或大幅下降
，導致國際航運市場供需矛盾更加突出，集裝箱
班輪市場亦將繼續面臨向下的壓力，乾散貨市場
前景依然不樂觀。不過他預料，今年的運費和波
羅的海散乾貨指數（BDI）將會逐步回升，在配
合中央支持航運業的發展，有信心今年下半年市
場形勢較上半年為好。

被問到中國遠洋在行業 「過冬」期間的策略
，魏家福指出， 「過冬」可有3種策略選擇。第
一是企業選擇 「冬眠」靜待春天的來臨，不過這
只會慢慢消耗體力；第二個策略是 「冬泳」，雖
然這可強身健體，但處理不好只會對身體造成傷
害；最後一個策略便是 「冬訓」，趁低迷市況作
出策略調整。

魏家福表示，集團去年為租船合同損失計提
撥備約52.5億元人民幣（下同），並已取消126
條審批中的新造船訂單，集團將按照市況，適當
減少租船比例，同與船東重新洽談合同，希望雙
方可共同渡過難關，又預期隨着經濟復甦及市場
環境變化，今年有機會回撥有關 FFA 的撥備金
額。

對於個別航線運費於今年4月起有所上調，
副總經理孫家康表示，亞歐航線運費每個標準箱
（TEU）上調200至300美元，東亞南及台灣亦
上調約50美元，預期7月後仍有上調空間。

合豐擴大內銷市場比重

中遠洋：下半年行業向好

方興地產（00817）首席執行官李雪花昨在
業績公布會表示，自公司去年完成收購金茂後，
物業開發、物業租賃及酒店經營各佔收入比重更
為平均，分別佔收入 36%、28%及 36%。今年銷
售項目將以上海港國際客運中心項目為主，預計
今年收入構成大致仍維持三分天下的局面。

因去年投資物業公平值收益較 07 年大幅下
降，方興地產去年純利同比倒退64.3%至9.01億
元，每股盈利 14.76 仙，派末期息 2 仙。但若未
計投資物業公平值收益，盈利達到 8.27 億元，
較去年上升23%。首席財務官江南表示，公司維
持 07 年派息 2 仙水平，主要是考慮到公司仍在
高速發展以及未來的發展機會，但若撇除 07 及
08年投資物業重估的影響，去年派息比率由19%
增加至21%。

回顧年內，方興的物業開發佔總收入由78%
降至36%，物業租賃則由13%增加至28%，酒店

經營更由9%增至36%。毛利率卻下跌3.6個百分
點至56.1%。江南解釋，毛利率下跌是由於07年
銷售物業以毛利率較高的辦公樓為主，而去年物
業銷售卻專攻毛利率較低的住宅項目，加上去年
酒店業務表現回落及受新開幕酒店等因素影響，
導致毛利下降，但仍有信心今年毛利率可維持去
年的水平。他又說，若不包括新併購，09 年公
司的資本開支約14億元人民幣，與去年相若。

他說，今年首季集團旗下酒店入住率平均升
至50%，較去年第四季為佳。他又說，集團目前
正在規劃兩個位於麗江以及一個位於上海的酒店
項目，預計兩個麗江項目可於 2011 年開業，而
上海項目則可於2012年開業，共提供千間客房。

另外，他稱，今年竣工總建築面積為 30.2
萬平方米，為上海港國際客運中心項目的總建築
面積；物業租賃方面，預期今年可租賃額外總樓
面面積逾2萬平方米。

方興旗下酒店入住率回升

港交所補選董事莊偉林
（左）及陳子政（右二）入
局。旁為主席夏佳理（左二
）及周文耀 （本報攝）

左起：方
興地產執行董
事兼首席財務
官江南、董事
總經理兼首席
執行官李雪花
、董事長何操
、副總經理賀
斌吾

（本報攝）

傳可口可樂洽購匯源資產
據《華爾街日報》報道，有知情人士透

露，可口可樂公司有意收購匯源果汁旗下資
產的少數股權，雙方目前正在進行談判。可
口可樂希望達成的協議能夠獲得中國監管機
構通過。中國監管機構上月以反壟斷為由否
決了可口可樂全面收購匯源果汁的提議。談
判結果仍不確定。

中興通訊首季增近30%
中興通訊（00763）昨天公布截至09年

3 月 31 日止首季業績，期內營業額 116.7 億
元（人民幣，下同），同比增加三成五。歸
屬母公司所有者淨利潤增長29.17%至7865.5
萬元。每股基本盈利0.06元。

中國網絡資本蝕近28億
中國網絡資本（00383）昨公布截至去

年底止全年業績由盈轉虧，錄得虧損 27.99
億元。每股虧損 9.79 元，不派息。期內，
營業額錄得 6603.08 億元，按年下跌 71%。
該公司表示，虧損主因是證券買賣及投資業
務所致，並預期今年將是艱難的一年，不確
定性因素仍會增加。

太平洋航運擬再售貨船
太平洋航運（02343）披露，年初以來

已出售5艘乾散貨船，並預定第二季內再售
第6艘貨船。此等交易將於今年帶來貨船出
售款項1.05億美元，出售虧損淨額約260萬
美元。太平洋航運核心乾散貨船船隊包括
75艘貨船、9艘訂購新建造貨船。

2008年下半年先後發生三聚氰胺事件及爆
發金融海嘯，直接打擊大成生化（00809）及大
成糖業（03889）的產品銷售及價格，令其純利
分別倒退 34%及 20%。大成生化聯席主席劉小
明昨日出席記者會時承認，集團去年第四季及
今年第一季均出現虧損，但今年 3 月底開始情
況已有好轉，有信心產品售價及銷售會逐步提
升。

截至 2008 年 12 月底，大成生化收入 88.1
億元，較去年同期上升 30%；純利 6.22 億元，
倒退34%。每股盈利0.268元，派末期股息每股
1.0 仙，截止過戶日期 2009 年 5 月 26 日。期內
由於產品價格受壓，加上就存貨作出約7100萬
元撥備，使毛利率由07年的24%降至約20%。

劉小明表示，去年上半年集團經營環境理
想，但下半年急轉直下，尤以第四季為甚。他
透露，集團去年第四季錄得虧損約 2 億元左右
，而今年第一季仍出現虧損，但 3 月底開始有
好轉。

他續稱，今年將減低成本及資本開支，而

原訂於今年投放15億元於多元醇建設，現將適
當放慢有關進度，未來按市場情況再作研究。
他預期，今年資本開支將低於去年的12億元。

大成糖業方面，去年收入上升15%至18.26
億元，但純利則倒退 20%至 1.54 億元。每股盈
利0.148元，不派末期息。

主席孔展鵬表示，集團受金融海嘯及三聚
氰胺事件影響，令盈利出現倒退，但 3 月底開
始市場有V型反彈，現時走勢亦能維持。去年
上游業務出現虧損，但他透露現時上游業務已
有盈利，對未來審慎樂觀。

期內毛利率由 07 年的 21%下跌 5 個百分點
至 16%，被問及今年毛利率的走勢，他表示，
若能維持去年毛利率水平感滿意，有信心維持
16%的水平。他續稱，今年將控制成本及削減
開支，今年將不會再有新廠房建設，故並無固
定投資。

至於派息政策，他表示，若今年金融環境
回穩，希望可於今年派息，派息率希望為 20%
至30%。

大成系上月業績轉好

國壽首季業績一覽
（截至3月底止，單位：人民幣）

已賺保費

投資收益

公允值變動損益

資產減損損失

營業利潤

股東應佔利潤

每股基本收益

註：括號內數字為虧損

09年

1034.29億

116.72億

8.41億

（22.37億）

64.96億

53.87億

0.19元

08年

1016.10億

150.99億

（55.15億）

（23.01億）

36.23億

34.74億

0.12元

變動

+1.79%

-22.70%

不適用

-2.78%

+79.30%

+55.07%

+58.33%

年初至今，內地股市大幅反彈三成五，帶
動國壽（02628）總投資收益增長，按中國會計
準則，首季純利較去年同期上升55.07%至53.87
億元（人民幣，下同）。國壽於首季季度報告
中表示，內地資本市場好轉，交易性金融資產
期內浮盈增加，令公允值變動由去年同期大幅
虧損55.15億元，變為錄得8.41億元浮盈。

上證指數由去年底的1820點，大幅上升至
昨日的2463點，升幅高達35.33%，單計首季亦

升 30.38%。A 股市場造好，有利保險投資收益
。國壽首季的投資收益下跌 22.7%至 116.72 億
元，但交易性金融資產期內浮盈增加，公充值
變動由去年同期大幅虧損55.15億元，變為錄得
8.41億元浮盈。而資產減損損失亦減少2.78%至
虧損22.37億元。

截至 2009 年 3 月底，集團投資資產為
10088.01 億元。年初至報告期期末，集團投資
收益率為1.04%（簡單年化投資收益率為4.22%

），退保率為 1.22%。期
內已賺保費增長 1.79%至
1034.29 億元，營業利潤
上升 79.30%至 64.96 億元
。 股 東 應 佔 利 潤 上 升
55.07%至 53.87 億元，每
股基本收益0.19元。

期內分紅險業務持續
增長及分紅險業務投資收
益率上升，令保單紅利支
出 上 升 137.91% 至 20.96
億元。而提取保險責任準
備金上升29.68%至568.83
億元，國壽解釋，是因為
滿期給付減少、退保給付
減少及續期業務增長所
致。

國壽首季多賺55%

港交所5位新晉董事
董事

由股東投票選出的2個董事席位

莊偉林
（John Williamson）

陳子政

由政府委任的3個董事席位

許照中

利子厚

張建東

背景

兆亞集團董事總經
理，並為註冊會計
師

東亞銀行顧問

僑豐金融行政總裁
，並為港交所上市
委員會成員

匯圖投資管理公司
董事總經理，曾於
04 至 07 年出任港
交所上市委員會成
員

行政會議成員，曾
任畢馬威香港的主
席及行政總裁，目
前為香港機場管理
局主席

中國遠
洋董事長魏
家福認為，
金融海嘯為
集團管理層
帶來 「生動
的一課」
（本報攝）


